

El analfabetismo en Costa Rica debe desaparecer

Sr. Srío. de Educación
Muy señor mío:
Ciudad

Hoy que esa Secretaría está servida por U., que parece interesarse porque la instrucción de nuestro país mejore, voy a permitirme llamarle la atención sobre el lamentable descuido que se tiene con algunos pueblos de la República en materia de instrucción, en donde hay numerosos grupos de niños de ambos sexos que no la reciben de ninguna clase.

En Costa Rica ya debió desaparecer el analfabetismo, o por lo menos debió haber sido reducido a la mínima expresión; pero resulta que la mayoría de los altos empleados de ese ramo sólo se preocupan por hacer elegantes edificios en las principales cabeceras de las Provincias del Interior y descuidan completamente la hechura aunque fuera de ranchos adecuados en los caseríos distantes como los del General por ejemplo.

Conversaba en estos días con el importante vecino de aquella región del General, don Juan Pedro Faba Marquez, quien me informaba que allá no hay una sola escuela abierta en el año en curso, que hay algunos ranchos acondicionados con ese objeto; pero que esa Sría. no ha nombrado maestros para el curso de este año, que ya está terminado, que el Agente Auxiliar de Policía, Sr. Ezequiel Gamboa F. le dió un censo escolar de algunos de aquellos lugares que arroja la cifra siguiente: Palmares, 70 alumnos de ambos sexos; San Isidro, 50; Chirripó, 40 y Santa

Rosa 40. Total 200 niños que con un pequeño esfuerzo del Gobierno se instruirían, pues bastarían 5 maestros agregados, para sacarlos del oscurantismo en que viven. Cuál es el costo de esos maestros? Una bicoca, ₡ 380.00 por mes, que dan un total durante un año de ₡ 4.560 00, suma ridícula que el Gobierno distrae en muchas recepciones que no dan ninguna utilidad a la Nación.

También me informaba el Sr. Faba que las vías de comunicación de toda aquella región son intransitables, que quien se atreve a cruzarlas en invierno necesita antes hacer su testamento, a pesar de que sus tierras son magníficas para todo cultivo, empezando por el café y el tabaco que se dan de primera calidad. Porque el Gobierno no fija su atención en estas cosas y procura ir arreglándolas año a año con pequeños lotes hasta que todas sus vías sean medianamente transitables? Y aunque estas cosas yo no son del dominio de Ud., he querido decirles porque se trata de ricos y valiosos terrenos de la Nación, que por el descuido en que se les tiene siempre son acaparados por los extranjeros que tienen una visión más clara que nosotros del porvenir agrícola del mundo.

Ojalá señor Secretario, que ahora que se discute el presupuesto del año próximo, procure usted que se agregue en el que corresponde a su Cartera, la pequeña suma que Ud. crea necesaria para darle instrucción a esos doscientos niños del General, que son nuestros conciuda-

Jesús

Cuenta la mística tradición que un hermoso hombre apareció en Galilea, deslumbrando a las muchedumbres con su faz resplandeciente, sus vestiduras albas, su su majestad divina, su palabra portentosa y sus hechos sobrenaturales.

Predicaba de pueblo en pueblo el reino de su padre el Señor. Las gentes le llamaban el Rabino, y él se decía «Hijo de Dios».

Gabriela Mistral

Palabras del gran Castelar

«Yo no pertenezco al mundo de la Teología y de la fe; pertenezco, creo pertenecer al mundo de la Teología y de la Razón. Pero si alguna vez hubiera de volver al mundo de que partí, no abrazaría ciertamente la religión protestante, eterna enemiga de mi patria, de mi raza y de mi historia; volvería al hermoso altar que me inspiró los más grandes sentimientos; volvería a postarme de hinojos ante la Virgen Santa que serenó con sus sonrisas mis primeras canciones, volvería a empaparme en el aroma del incienso, en la nota del órgano, en la luz cernida por los vidrios de colores y reflejada en las doradas alas de los ángeles, eternos compañeros del alma en su infancia y al morir señores diputados, al morir, le pediría un asilo a la Cruz, bajo cuyos sagrados brazos se extiende el lugar que más amo y más venero sobre la faz de la tierra; ¡la tumba de mi madre!»

nos, como lo son los de la mesa central. Esta solicitud se la hago muy respetuosamente a nombre de aquel vecindario que es digno de mejor suerte.

San José, 22 de Noviembre de 1930.

Manuel J. Grillo

Palabras de Simón Bolíva

Ha llegado la última aurora; tengo al frente el mar Caribe, azul y plata, agitado, como mi alma por grandes tempestades; a mi espalda se alza el macizo gigantesco de la Sierra, con sus viejos picos coronados de nieve imoluta como nuestros ensueños de 1805; por sobre mí, el cielo más bello de América, la más hermosa sinfonía de colores, el más grandioso derroche de luz,

Promesa de Boris a Pío XI

Roma.—El Papa Pío XII concedió la sanción para el matrimonio del Rey Boris III de Bulgaria con la Princesa Giovanna, tercera hija de los reyes de Italia, después de haber recibido del novio una promesa formal de bautizar a todos los hijos nacidos del matrimonio, sin excepción, en la iglesia católica, apostólica y romana.

Boris es miembro de la Iglesia griega Ortodoxa, la religión oficial de Bulgaria, y la constitución búlgara especifica que todos los reyes deberán tener la misma religión. La princesa Giovanna es conocida como una de las más fervientes católicas, y se cree que esto influyó en el ánimo de Boris para hacer que sus hijos sean católicos.

Pensamiento

En la soledad se desarrolla el bien. Y tan necesaria es ella para el que ambiciona ser puro, como para el que ambiciona a ser glorioso.

No se crea entre el bullicio, ni se investiga entre el ruido. Santo o sabio, artista o filósofo, el hombre necesita de soledad. Pero nunca se ha dado el caso de que un charlatán haya dado hecho obras loables o grandes.

Juana de Ibarbourou

LOTERIA del Asilo Chapuí

Plan para el Sorteo del 30 de Noviembre de 1930

Emisión de 7 000 billetes, numerados del 1 001 al 8.000 a razón de ₡ 20 cada uno, divididos en vigésimos, a ₡ 1 el vigésimo.

Valor en premios:	88 200
1 premio mayor de ₡ 30 000	₡ 30.000
1 premio de „ 5 000	5.000
1 premio de „ 2 000	2 000
1 premio de „ 1.000	1 000
12 Pros. de „ 500	6.000
77 Pros. de „ 200	15 400
10 aproximaciones al primer premio, (5 anteriores y 5 posteriores) de ₡ 200 cada una	2.000
10 aproximaciones al segundo premio (5 anteriores y 5 posteriores) de ₡ 100 cada una	1 000
69 terminaciones a las dos últimas cifras del primer premio de ₡ 100 cada una	6 900
630 terminaciones a la última cifra del primer premio de ₡ 30 cada una	18 900
812 premios Total	₡ 88.200

Los libros

Los libros son a la humanidad lo que la memoria es al individuo. Contienen la historia de la especie humana; son el espejo de las maravillas y hermosuras de la Naturaleza; convierten en delicias nuestras horas de tedio, y llenan nuestro espíritu de pensamientos sensatos y bienhechores.

La campaña electoral en Esparta

El partido republicano espartano no participará en la lucha electoral para elegir municipales.

De modo pues, que el grupo gobiernista hará a su modo las elecciones en aquel cantón, ya que no cuenta con adversario.

El valor del tiempo

Un hombre que se había pasado una hora frente al escaparate de la librería de Benjamín Franklin, entró por último y le preguntó al dependiente:

—¿Cuánto vale este libro?
—Un dólar.
—¿No lo puede dar en manos?
—Vale un dólar.

Echó perezosamente nuestro hombre una mirada sobre los libros a la venta y volvió a preguntarle.

—¿Está el señor Franklin?
—Sí, señor, pero tiene mucho que hacer en las prensas.
—Es que desearía hablar con él.

Avisó el dependiente a su principal y le preguntó el comprador:

—Señor Franklin, ¿cuál es el último precio de este libro?
—Dólar y cuarto.
—¿Pero si el dependiente me acaba de pedir tan sólo un dólar!
—Es verdad; porque hubiera preferido entonces un dólar a dejar mi trabajo.

Pareció el hombre sorprendido de la réplica y deseoso de cerrar el trato repuso:

—Bien, pero dígame el último precio.

—Dólar y medio.
—¿Cómo! ¡Si acaba de decirme dólar y cuarto!

—Es verdad; pero antes me era más ventajoso el dólar y cuarto que ahora el dólar y medio.

Dejó silenciosamente el hombre las monedas sobre el mostrador, y salióse de la tienda con el libro y la saludable lección recibida del maestro en el arte de transmutar a voluntad el tiempo en riqueza y sabiduría.

Por doquiera hay malgastadores de tiempo.

El confort en su hogar

SE ASEGURA CON UN ALUMBRADO COMPLETO

Use Luz Eléctrica en todos los cuartos de su casa, en los patios y corredores y usted notará la satisfacción que esto le proporciona.

Estamos siempre a sus órdenes

The Costa Rica Electric Light & Traction Co., Ltd.

Nuevas mercaderías en realización
DEL LUNES 10 EN ADELANTE
La Valenciana
de Calixto Madrigal

Rafael Meza - Cirujano Dentista
 Oficina en la Calle de La Sabana, 250 varas al Oeste (para abajo) del Mercado, por la línea del Tranvía) frente al switch de la antigua Cárcel, hoy Hospital.
 — TELEFONO 4215 —

Los bailes en esta ciudad

Una verdadera racha de bailes se nos ha venido en esta ciudad, por todas partes que pasamos encontramos pránganas que duran hasta altas horas de la noche.

Por supuesto que tales bailes es un negocio estupendo para los que se dedican a ellos. ¡Pero que negocio! Con menos cabo de la moralidad de nuestro pueblo que a ellos concurre y donde se trafica con el pudor de las pobres muchachas que a ellos van. ¡Quién sabe a donde vamos a parar!

Continúa el éxodo de gentes de color al interior del país

En esta capital se encuentra gran número de gentes de color que se han trasladado con motivo de la crisis que azota a la zona del Atlántico.

Tales elementos servían a la United Fruit Company, pero como ésta ha suprimido tantos puestos han quedado cesantes y de ahí que hayan buscado otros lugares para sus residencias.

Anunciar es vender

MAGNESURICO
 Antiséptico intestinal para la Dispepsia, malas digestiones y acidez del estómago, con fermentos digestivos naturales.—Acaba de recibir
BOTICA VARGAS
 APARTADO 716 — TELEFONO 2812

Barre usted su casa?
 Le falta la otra mitad:
 HIGIENIZARIA Barrer solamente no sirve de nada. RIEGUE ADEMAS UN POCO DE "CARBOLINA", PARA QUE MATE LOS MICROBIOS QUE ASECHAN SU VIDA. "CARBOLINA" LEGITIMA.
 Nadie más puede darle a Ud. "CARBOLINA", que la Botica Francesa que es su PROPIETARIA EXCLUSIVA.

Suscríbase a este diario

Se vende finca o se acmbia en La Uruca

Se vende o se cambia por una más pequeña, reconociendo la diferencia, una finca en La Uruca. Consta de tres cuartos de manzana y casa de habitación.—Dirección: 200 varas de donde sale la calle de Cinco Esquinas, lado izquierdo.

Santoral

Martes 25.—Santa Catalina, virgen y mártir. Stos Erasmo, mártir, Gonzalo, obispo.

SANTA CATALINA, VIRGEN y MARTIR

Nació en Alejandría de Egipto, de sangre real y dotada de todas las gracias que en una mujer se pueden desear. Recibido el santo bautismo mereció que Jesucristo se desposase con ella, y le diese el anillo como a verdadera esposa suya. Habiendo el emperador Maximino mandado publicar un edicto ordenando que todos ofreciesen sacrificio a sus falsos dioses, y el que no lo hiciese pagase su desobediencia con la vida, Santa Catalina se fué al palacio del Emperador y le reprendió severamente. Este ordenó que la Santa disputase con cincuenta filósofos, a los que confundió y convirtió a la fe, muriendo todos mártires, en compañía de la Emperatriz y de doscientos soldados, que también se convirtieron Irritado el Emperador, mandó cortar la cabeza a Santa Catalina, su sagrado cuerpo fué enterrado por mano de ángeles en el monte Sinaí. Fué su glorioso martirio el día 25 de noviembre del año 307, a los diez y ocho de su edad.

Pensamiento de Rodó

Bolívar fué grande en el pensamiento, grande en la gloria, grande en el infortunio, grande para magnificar la parte impura que cabe en el alma de los grandes, y grande para sobrellevar en el abandono y en la muerte la trágica expiación de la grandeza.

José Enrique Rodó

SI, DELE PARASITOIDES ZUÑIGA.
 UNA LICENCIADA A LAS 2 P.M. DE LA NOCHE Y SE PUESTO POR LA MAÑANA EN LA MISMA FORMA



Lo mejor para las lombrices
"Parasitoides Zúñiga"
 Depósito: «Botica Tropical»
 — Teléfono 2057 —
 y en toda las farmacias

Los cigarrillos blancos y negros
María
 por su aroma, suavidad y buena elaboración, son los preferidos

Primeras Comuniones, Iglesias
 Venga al Estudio Arias (Sotillo) o telefonee al número 2437. Al Oeste del Parque Morazán

Un papiro matemático de hace tres mil setecientos años

Existe en el Museo del Hermitage de Leningrado, un papiro egipcio que lleva el nombre de Papiro Matemático, cuyo origen se remonta al décimo octavo siglo de la Era Vulgar.

Contiene veinticinco problemas geométricos y algebraicos y sus métodos proceden en unos mil quinientos años a los de la Geometría de Euclides.

Ese curioso documento ha sido descifrado integramente por los sabios rusos y constituye uno de los más valiosos monumentos de la antigua ciencia.

La política local en Turrialba

La campaña electoral en el Cantón de Turrialba para la elección de Regidores Municipales está un poco intrincada. Hay varias papeletas y la lucha es recia, siu embargo, las que tienen gran probabilidad de salir triunfantes son las que encabezan los señores Pío Acuña y José Monge.

¡Ojalá se resuelva favorablemente para el laborioso Cantón turrialbeño el actual problema electoral!

Suscríbase a este diario

Colorantes SUNSET
 20 colores distintos



TIENEN TODA CLASE DE TELAS SIN DAÑAR.

Instrucciones en cada paquete
 Lo mejor para teñir en la casa
 Rápidos y económicos
 Se pueden obtener toda clase de combinaciones de colores de moda.
 — De venta en todas partes —

LABORATORIO CLINICO
 Análisis de Orina, Sangre, Espustos, Heces, Jugo gástrico, etc., etc.,
LIC. M. J. GRILLO HIJO
 En su nuevo local; 75 y al Oeste de la Botica Francesa (Contiguo a los Sres. Bolaños y Uiloo)

El mejor y mas extenso Rosal de American Beauty

— Lo tiene la JARDINERIA MODERNA, —
de Samuel Vargas Coto
Teléfono 2519

Polvos Matricaria de la casa Ashton & Parsons (Londres)

Para la dentición de los niños y para el malestar ligero del estómago propio de la infancia, ACABA DE RECIBIR

Botica Vargas

APARTADO 716.

TELEFONO 2812.

No vende un violín ni por un millón de dólares

No poca fortuna la del violinista Kubelik, ni por nadie más mal tratada que por éste, que ha rechazado el ofrecimiento de un millón de dólares que le hiciera, no hace un mes, una importante casa norteamericana de antigüedades por el Stradivarius que posee.

El famoso violín había sido comprado hace sesenta años, por George Haddock, fundador del

Colegio de Música de Leeds, en el Condado de York (Inglaterra), en la suma de cuatrocientas libras esterlinas, Kubelik lo adquirió por diez mil. Ahora resaca un millón de dólares, suma por la cual cualquier hijo de vecino, por más megalómano que sea, habría entregado no solo un violín, sino hasta la flauta del dios Pan si lo tuviera a la mano.

Las catacumbas

Las más notables catacumbas, que no eran en un principio sino canteras abandonadas, son las de Roma, de Nápoles, de Siracusa y de París. Las Catacumbas de Roma son célebres por haber servido de refugio a los cristianos en la época de las persecuciones; pero sería un error figurarse que los cristianos se ocultaban en ellas en gran número, ni que vivían en ellas, pues la falta de ventilación hubiera bastado para impedirselo.

En realidad les suministraban un medio no precisamente de ocultar sus sepulturas, sino de alejar de ellas la atención pública, y también de celebrar secre-

tamente los ritos religiosos de los funerales, pues la religión cristiana ordenaba a sus adeptos que enterrasen a los muertos en vez de quemarlos como hacían los paganos.

Las pinturas de las catacumbas son muy interesantes desde el punto de vista de la historia primitiva del cristianismo. En cuanto a las catacumbas de París son antiguas canteras abandonadas en las que se colocaron de 1781 a 1787 los huesos que provenían de los antiguos cementerios de la capital.

J. A. L. U.

Anunciar es vender

El Agente Pri.

Viene de la segunda página tar; verdad, mandando un funcionario honrado y ecuánime. Para que después compare una información y otra y vea el resultado y si fuera posible para que hiciera una visita por toda la región de Guatuso y Upala y se diera cuenta y se informara bien de todo.

Por hoy nada más. Como un obsequio a la verdad y un derecho que me asiste de defenderme de mis gratuitos, ocultos y solapados enemigos, que no son los indios pobrecitos, a quienes quiero y protejo, sino unos indios que no son indios, ¿entonces, verdad? ruégole publicar la presente carta y si gusta pasarme la cuenta que con el mayor gusto se la cancelaré.

Anticípole mis más sinceros agradecimientos y quedo del señor Director de "La Tribuna", su seguro servidor,

José León Cruz Robles
Agente Principal de Policía
de San Rafael de Guatuso

Una impresión de Roma

... Pero la actual anulación del Pontificado como realidad política, hace que esos rasgos se subordinen y cedan en nuestra atención a un cuadro mucho más vasto e indeleble; el del triunfal devolvimiento de la idea cristiana, desde sus orígenes humildes hasta sus días de inaudita universalidad y de materna preeminencia. La imaginación ve formarse aquí el árbol majestuoso, dos veces milenario; asiste al germinar de su simiente oscura en la sagriente arena del Coliseo, en la húmeda sombra de las Catacumbas, lo representan, en el arco de Constantino, levantando al cielo el tronco ya espeso y consistente y luego en el Palacio de Letrán, en el Vaticano, en la iglesia de San Pedro, con sus confesonarios para veinte idiomas distintos, evoca el tiempo en que la copa anchurosa tiende su sombra sobre la redondez del mundo.

CORTE PLENA

SESION DEL LUNES

Se nombró a los señores Fausto Zamora Chaverri y Oscar Ruiz Velásquez para notificadores sin sueldo de las Alcaldías de los cantones de Barba y Tilarán, por su orden.

—Se aprobó el nombramiento del señor Alí Vega Wells para escribiente interino del Juzgado Civil y del Crimen de Liberia.

—Visto el memorial del Licenciado Raúl Ugalde Gamboa en que establece acusación contra el Secretario del Juzgado Primero de lo Contencioso Administrativo, señor Alejandro Caballero Gamboa, a quien le atribuye cierta irregularidad, se acordó pedir informe al Juez y al dicho Secretario.

—Atendida la solicitud de Vicelino Varela Corrales en que pide indulto de la pena de seis meses de prisión, descontable en el establecimiento penal de la Isla de San Lucas, a que fue condenado por el delito de daños causados a Ramón Barrantes, único apellido, se dispuso informar al Poder Ejecutivo desfavorablemente, por no estar el reo a derecho.

—En la solicitud de Carmen Espinosa, preso en la Cárcel Pública de Varones de esta capital, en que pide se ordene al respectivo médico lo reconozca acerca del estado de su salud, se acordó de conformidad.

—Se dió cuenta con el pedi-

Por eso es noble y saludable la influencia de Roma, para los espíritus que vienen a ella sin fe, pero sin odio; por eso afirmo que hay en las sugerencias de este ambiente una perenne lección de tolerancia: una iniciación, en ninguna parte tan perfecta, de sentido histórico, de amplitud humana, de superior y fecunda armonía...

JOSÉ ENRIQUE RODÓ
Enero de 1927.

mento de varios reos de la Cárcel Pública de la ciudad de Heredia, hecho al Juez del Crimen de esa provincia, para que se ordene abrir ventanas en un pasillo de la Cárcel, para que entre aire a los calabozos, se dispuso transcribirlo al Poder Ejecutivo.

—Leído el escrito de Ismael Solís Ulate en que interpone recurso de hábeas corpus y expone que se encuentra preso por no haber podido cumplir con darle a su esposa la pensión alimenticia a que tiene derecho, se acordó rechazar de plano tal recurso de conformidad con el artículo 10, inciso 3º, de la Ley de Hábeas Corpus.

—En la queja presentada por el señor Arcadio Sequiera González contra el Alcalde del cantón de Esparta, señor Malaquías Alfaro Mora, por retardo de Justicia, se dispuso remitirla al Juzgado Civil de la provincia de Puntarenas para su resolución.

Queja de vecinos de Aranjuez

Varios vecinos de Aranjuez se quejan de los daños que reciben, ocasionados por animales que andan sueltos sin que sean recogidos por sus dueños.

Lo peor del caso es que hasta las autoridades de policía han puesto oídos de mercader al reclamo de los quejosos, según se nos ha expuesto.

Ojalá se pudiese remediar ese mal.

Véndese casa muy céntrica

80 varas Oeste del Dr. Lius Paulino Jiménez y 200 varas cerca del Mercado, a precio reducido de su justo valor.

Informes en esta Oficina

IMPRENTA SAN JOSÉ

Situada 150 varas al Sur del Colegio de Señoritas

Teléfono 3131 - Apartado 111

ATENCION

CORTESIA

REFRESCOS

TRAUBE

CERVEZA